



Para los mejores, la mejor Navidad

Una serie de actividades de celebración ha desarrollado nuestra Casa de Estudios para compartir con la comunidad arte y cultura en esta fecha especial.



SEGUNDA VERSIÓN

PÁG.3



En enero comienza nuevo Programa de Formación Fundamental

Evaluación desarrollada durante el 2010 dio como resultado un renovado programa que se implementó hace cinco años para complementar el rediseño curricular basado en competencias.

EN CONCEPCIÓN

PÁG.4



Premian a Américo Giusti por su labor en gestión cultural

La Asociación Nacional de Gestores Culturales entregó galardón al académico de la Escuela de Música por su apoyo a la creación del movimiento de Orquestas Juveniles e Infantiles en Chile.

APORTE DE ALEMANIA

PÁG.7



Más de 500 mil euros para recuperación de equipamiento científico

Instrumentos llegarán el próximo año, entregados por el gobierno germano a través del Servicio Alemán de Intercambio Académico (DAAD), y reemplazarán a los perdidos durante el terremoto.



A UNA SEMANA DE ESTRENO

Excelente acogida de usuarios de nuevo portal

A una semana del estreno oficial del nuevo portal institucional, los usuarios del nuevo sitio web "utalca.cl"

valoraron el cambio de enfoque y las nuevas herramientas que ofrece, en beneficio de la comunidad universitaria.

A juicio de la presidenta de la Asociación de Funcionarios Administrativos, Juana Jorquera, el portal "es, además de moderno y un cambio radical necesario, una



videos. Los presidentes de la FEDEUT, Patricia Tamayo y Javier Fano de Curicó y Talca, respectivamente, coincidieron

sin renovación, mueren, por lo mismo queremos que los usuarios interactúen, bajen información y sean los actores

mezcla deseable y, a la vez, una ventana entre nuestros estudiantes y el mundo exterior".

Usuarios del nuevo portal destacaron positivamente las nuevas funciones a las que pueden acceder desde ahora, en un sitio que agrupa de mejor forma las herramientas y presenta los contenidos de manera más llamativa.

plataforma que se asemeja a otros sitios universitarios de todo el mundo, lo que permite destacarnos y estar acorde con las exigencias del momento". También los estudiantes valoraron el cambio, que presenta la información de manera más gráfica, con imágenes y

en que "dan ganas de visitar la plataforma, es cercana, preocupada por la innovación, es moderna, presenta la información de manera agradable y tiene colores atractivos y juveniles".

INNOVACIÓN
"Lo consideramos una plataforma digital interactiva; las páginas web estáticas y

principales de esto", dijo el vicerrector de Innovación, Desarrollo y Transferencia Tecnológica, Yerko Moreno. A su vez, la vicerrectora académica, María Inés Icaza, destacó: "Representa mucho la atracción que la universidad puede ejercer sobre los futuros estudiantes, está inteligentemente diseñada en la parte académica, es una

ESTRENO

El lanzamiento de esta plataforma web fue realizado en la Casa Central de la Universidad, desde donde se transmitió en directo vía twitter y nuestro Canal Digital alcanzando una alta sintonía. El cambio de estilo y diseño va de la mano con las necesidades y realidades de nuestra Universidad y permite a los usuarios entrar a la mega plataforma on line, además de acceder a los distintos órganos que componen la institución.

Agenda SEMANAL

LUNES 19:00 **20**

Presentación de libro "En vez del olvido", de Andrés Cifuentes. Sala "Pedro Olmos".

LUNES 19:00 **20**

Semifinal torneo fútbol varones, serie B, entre equipos de Ingeniería Informática Empresarial y Agronomía. Cancha Calama.

MARTES 18:00 **21**

Final fútbol serie B, varones. Cancha principal, Campus Talca.

MARTES 20:00 **21**

Final fútbol serie Honor, varones, entre Ingeniería Comercial y Agronomía. Cancha principal, Campus Talca.

MARTES 20:00 **21**

Concierto de Navidad, con la Orquesta Juvenil, el Coro Universitario y el Coro de Niños de la Universidad de Talca. Teatro Regional del Maule.

JUEVES 15:00 **23**

Final futbolito damas, entre Derecho y Agronomía. Cancha de pasto sintético.

EN TALCA Y CURICÓ

Paulina Royo lideró votación de académicos

La profesora Paulina Royo logró la más alta votación en el proceso para elegir la nueva directiva de la Asociación de Funcionarios Académicos (FAUTAL) de la Universidad de Talca, que en los dos últimos años estuvo encabezada por Raúl Herrera, del Instituto de Biología Vegetal y Biotecnología.

Hubo un total de 111 votos válidamente emitidos entre las dos mesas, que funcionaron, el 9 de diciembre, en el Campus Talca y el Campus Curicó. Cada votante tuvo derecho a emitir dos preferencias y los resultados favorecieron, en primer lugar, a Paulina Royo, con 74 votos; Rodolfo Schmal, con 55, y Víctor Hugo Ruiz, con 48 sufragios, de acuerdo al acta del Tribunal Electoral (TRICEL), que presidió Miguel Bustamante.

Ante una consulta sobre este resultado, Paulina Royo manifestó su complacencia. "Estoy muy satisfecha y muy contenta por la masiva concurrencia de mis colegas a las urnas. Esta participación es importante porque posiciona a la Asociación de Académicos como un interlocutor válido en el diálogo con las autoridades", expresó. Por la misma razón dijo agradecer "a todos los académicos que concurrieron a las urnas a manifestar su prefe-

rencia, independientemente de que hayan votado o no por mí". Paulina Royo tiene una trayectoria de 32 años en nuestra Universidad y, entre otros cargos, ha sido directora del Programa de Formación Fundamental, directora de la ex Escuela de Educación y vicerrectora de Desarrollo Estudiantil. Actualmente pertenece al Instituto Abate Molina.



MISIÓN / LA UNIVERSIDAD DE TALCA TIENE COMO MISIÓN LA FORMACIÓN DE PERSONAS DENTRO DE UN MARCO VALÓRICO. BUSCA LA EXCELENCIA EN EL CULTIVO DE LAS CIENCIAS, LAS ARTES, LAS LETRAS Y LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y ESTÁ COMPROMETIDA CON EL PROGRESO Y BIENESTAR REGIONAL Y DEL PAÍS, EN PERMANENTE DIÁLOGO E INTERACCIÓN CON EL ENTORNO SOCIAL, CULTURAL Y ECONÓMICO, TANTO LOCAL COMO GLOBAL.

REPRESENTANTE LEGAL ÁLVARO ROJAS MARÍN RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA / **SECRETARIA GENERAL** GILDA CARRASCO SILVA
DIRECTORA DE COMUNICACIONES LILIANA GUZMÁN PINCHEIRA / **EDICIÓN** TOMÁS JORQUERA SEPÚLVEDA / **PERIODISTAS TALCA** MARÍA ELENA ARROYO QUEVEDO MARCELO GARAY VERGARA / PILAR VALDEBENITO FERRADA / **PERIODISTA CURICÓ** MARÍA LUISA WESTON D'ALBUQUERQUE / **PERIODISTA SANTIAGO** MARICEL CONTRERAS BARRA / **FOTOGRAFÍAS** ALEJANDRO ARAVENA MUÑOZ / **DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN** CLAUDIO VALENZUELA MUÑOZ / MARÍA PAZ BERARDI PETERS
DIRECCIÓN 2 NORTE 685 TELÉFONOS: 201636 200119 - TALCA - CHILE.

PARA ENVÍO DE INFORMACIÓN SOLICITAMOS CONTACTAR A LOS SIGUIENTES CORREOS: PRENSA@UTALCA.CL / LILIANAGUZMAN@UTALCA.CL
PUBLICACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA / EDICIÓN DE 1.500 EJEMPLARES / **IMPRESIÓN** IMPRESORA CONTACTO - TALCA.

SEGUNDA VERSIÓN

Comienza implementación de Programa de Formación Fundamental

Luego de un proceso de revisión y evaluación del Programa de Formación Fundamental (PFF), a partir de enero del 2011 se iniciará la implementación del nuevo plan, cuyas innovaciones fueron introducidas mediante la participación de la comunidad universitaria durante este año.

“El PFF fue construido con la participación de todas las escuelas, de sus organismos colegiados y sus directivos como representantes de las unidades, quienes han realizado observaciones críticas al programa anterior y han hecho aportes a la construcción del nuevo”, explicó Emilio Moyano, vicerrector de Docencia de Pregrado.



32 créditos ECTS (acrónimo en inglés de Sistema Europeo de Transferencia de Créditos).

por cada 27 horas, se considera asignado un crédito ECTS. De acuerdo a Moyano, la nueva

cederá a las escuelas 10 créditos, a fin de que dispongan de ese espacio para las competencias que ellas estimen conveniente fortalecer. Entre las posibilidades está la asignación a desarrollo de ciencias básicas y el fortalecimiento de competencias disciplinarias, además de calidad de vida y deportes.

El Programa de Formación Fundamental es una iniciativa original de la Universidad de Talca. Nació como una necesidad emergente de la implementación del rediseño

curricular (educación basada en la adquisición de competencias), para potenciar y nivelar competencias transversales. Desde su inicio, en 2005, se ha visto enriquecido por la propia experiencia adquirida de su puesta en escena. Durante 2010, se evaluó el primer período de ejecución, a cargo de diversas comisiones de académicos. “No nos cabe duda de que esta segunda etapa será mucho mejor que la anterior”, aseguró el vicerrector Moyano.

Revisión de la experiencia iniciada en 2005 dio paso a un nuevo plan que será estrenado el próximo año. Innovación es fruto del aporte realizado por la comunidad universitaria.

El nuevo plan consiste en un programa extendido a lo largo de cuatro años de formación, que cuenta con

Bajo este sistema, se consideran las horas presenciales y no presenciales en las que participan los estudiantes y,

implementación gana en tiempo, ya que estaba “excesivamente concentrado en los dos primeros años”. En ese contexto, le

OBRAS DE 14 ARTISTAS MUJERES

Exposición muestra cómo crear “Desde un objeto”

Distintas técnicas bajo una misma premisa: crear a partir elementos ya existentes. Ese fue el desafío que asumieron las integrantes del taller realizado por el destacado artista plástico Jaime León, cuyo resultado quedó plasmado en la exposición “Desde un objeto”, que se exhibe en el Campus Santiago de la Universidad de Talca.

La muestra, que se podrá visitar hasta el 21 de enero



Valentina Kappes, Ximena Lecaros, Alejandra López, María Luisa López, Bárbara

se busca mostrar que “el lenguaje puede seguir estirándose, vale decir, no necesariamente basarse en la representación o en la habilidad tradicional de mostrar dibujos o pinturas sobre telas o papel”.

Una de las participantes del taller, Pilar Vergara, expresó que si bien “cada una desarrolló una obra muy distinta, hay una unidad en el montaje y en la apreciación de todo”.

Creación colectiva podrá ser vista hasta el 21 de enero de 2011 en la sala de exposiciones del Campus Santiago de la Universidad de Talca.

de 2011, incluye trabajos de María Eugenia Andreu, Marcia Espinoza, María Isabel Fernández, Zandra Garibaldi, Ximena Gumucio, Magdalena Honorato,

Miller, Cristina Rodríguez, Margarita Smith y Pilar Vergara.

Al presentar las obras, León destacó que a través de ellas

CAMPUS SANTIAGO

Académicos del CDP participan en jornada sobre consumo de droga en adolescentes

“Aspectos jurídicos relevantes del consumo problemático de drogas en adolescentes infractores”, se denominó la jornada de capacitación dirigida a fiscales y jueces de la Fiscalía Regional Metropolitana Occidente, realizada en el auditorio del Campus Santiago de la Universidad de Talca.

La actividad fue organizada por la Fiscalía, el Consejo Nacional para el Control de Estupeficientes (CONACE) y Fundación Paréntesis, y contó con la presencia del director académico y el subdirector académico del Centro de

Derecho Penal de la UTAICA, Raúl Carnevali y Francisco Maldonado, respectivamente.

En la ocasión se analizó el modelo que propone CONACE para detectar el consumo problemático de drogas en adolescentes imputados, desde una perspectiva judicial, sociológica y de salud.

El profesor Maldonado expuso sobre los principales aspectos de la Ley 20.084, y sobre el tratamiento de rehabilitación para adolescentes infractores. Al término de la jornada, los participantes debieron aplicar las reflexiones de la jornada en un taller de análisis de casos.



AMÉRICO GIUSTI:

“Sería poco ético tener orquestas y coros malos y querer venderlos”

Dice tener suerte cuando recuerda que fue el primero en recibir un premio regional por su labor creativa. Ahora también le tocó ser el primero: el profesor y director de la Orquesta Juvenil de nuestra Universidad, Américo Giusti, fue galardonado con el Premio Nacional a la Gestión Cultural, entregado por la Asociación de Administradores Culturales de Chile. La distinción lo tiene contento y se le nota. En su oficina exhibe orgulloso fotografías de las tres primeras orquestas juveniles que fundó entre 1983 y 1996: las de la Sociedad Bach y de la Academia Antonio Vivaldi, en Concepción, y la de Curanilahue. Fue precisamente esa trayectoria la que le hizo merecedor del

reconocimiento.

“Lo recibo con una alegría tremenda, porque siempre el reconocimiento es importante para uno, especialmente cuando estamos de ida”, dice, mientras va de aquí para allá, con paso melódico, pero sin detenerse. Giusti no se obnubila. Sabe que el reconocimiento que ha recibido es fruto también del esfuerzo colectivo de niños y jóvenes que han visto en la música y en sus formadores, una posibilidad de desarrollo. “Los directores son un mal necesario y, en alguna medida, un mal innecesario. Por eso que en la Universidad de Talca, como Escuela de Música, el desafío es sacar a los directores de coros y directores de de orquestas juveniles y los profesores de instrumentos que el país necesita.”

LA ETICA EDUCATIVA
La gestión cultural emprendida



ya hace años por el profesor Giusti es lo que el jurado de la Asociación de Administradores Culturales de Chile tuvo en cuenta al distinguirlo el pasado viernes en Concepción, ciudad natal del académico. Reconocimiento a una tarea

ardua. Tanto como el rigor que el director de la Orquesta Juvenil de la UTALCA otorga a la labor formativa de los profesores de música. “Siempre me he preocupado de que el producto sea bueno. Sería poco ético tener orquestas malas y coros malos

y tratar de venderlos. Primero tenemos que hacer un buen producto, para después ofrecerlo como proyecto en el que se sepa que los profesores son correctos y que los muchachos podrán tener esperanza de fructificar”, sentencia.

EN ARGENTINA

Exitoso debut internacional de Orquesta “Ludovico Rutten”

Asólo dos años de su creación y con el apoyo técnico de la Universidad de Talca (UTALCA), la Orquesta de la Fundación “Ludovico Rutten”, realizó a Bariloche su primera gira artística, que se tradujo en una exitosa experiencia para los 29 integrantes de la agrupación y para los encargados de formarlos en el ámbito musical. Dirigida por la profesora de la Escuela y el Conservatorio de Música, Solange Navarrete, la orquesta ofreció un concierto en Villa La Angostura y luego otro en Bariloche. Entre los miembros de la delegación hubo docentes de los menores y el director del Conservatorio de la UTALCA, Bosco Cárdenas, quien destacó las felicitaciones recibidas de parte de los profesores argentinos por el nivel técnico alcanzado en poco más de dos años. “Los niños fueron bien recibidos y evaluados y los profesores argentinos quedaron muy interesados en el método que usa la Universidad y en el objetivo

de las orquestas como la “Ludovico Rutten”, que cumple un bien social, pero al mismo tiempo un propósito artístico”, señaló el director. Comentó también que los pequeños músicos exhibieron un alto nivel de concentración, especialmente en el concierto de Villa La Angostura. En los lugares donde se presentaron llamó la atención el repertorio y los arreglos y los profesores argentinos manifestaron interés en tener un intercambio más fluido y en que sus pares chilenos les pudieran asesorar. “Quedó una muy buena opinión del trabajo con las orquestas infantiles y para ellos éste es un modelo a seguir”, dijo Bosco Cárdenas, quien destacó el apoyo de los padres en la formación de sus hijos y específicamente en la realización de esta gira. El viaje fue posible gracias a un proyecto de fortalecimiento presentado a la Fundación de Orquestas Juveniles e Infantiles y a aportes que entregó una entidad privada.



Álvaro Rojas Marín, Rector de la Universidad de Talca, en este año especial y significativo, en que se derrumbaron iglesias, casas y edificios, pero no nuestros sueños y nuestra fe, le desea a la Comunidad Universitaria una Navidad llena de esperanza y un Nuevo Año 2011 pleno en la realización de sus mejores sueños.

San Agustín de Talca, Diciembre de 2010





EN CURICÓ

Rinden homenaje a profesores en cantata navideña

Más de 800 personas repletaron la Catedral de la Iglesia Evangélica Pentecostal de Curicó, para presenciar el concierto de Navidad de la

El coro de la iglesia, dirigido por Raúl Gamboa, estuvo a cargo de la apertura de la jornada, que tuvo como objetivo celebrar Navidad y rendir un homenaje a los profesores

Educacional (IIDE) de nuestra Universidad, desarrolló el proyecto pedagógico "Liceos Prioritarios", que se ejecutó durante tres años. El Coro Universitario, conducido

La primera presentación del Coro Universitario y la Orquesta Juvenil, según el programa navideño 2010 de nuestra Casa de Estudios, estuvo dirigida al público curicano.

Orquesta Juvenil y el Coro de la Universidad de Talca, que se realizó el 15 de diciembre, organizado por la Escuela de Música y la Dirección de Extensión de nuestra Casa de Estudios.

curicanos, representados por docentes de los liceos "Fernando Lazcano" y "Luis Cruz Martínez". Estos centros son dos de los establecimientos con los cuales el Instituto de Investigación y Desarrollo

por René Peñaloza, interpretó temas navideños de los autores peruanos Enrique Iturriaga y Francisco López; Luis Antonio Escobar, de Colombia; Luis Eduardo Galián, y de creadores anónimos de Estados Unidos y

Ucrania. Posteriormente, la Orquesta Juvenil, dirigida por Américo Giusti, interpretó Cuarteto Orquestal, de Carl Stamitz; Serenata, de Tchaikovsky, y West Side History, de Leonard Bernstein. Luego, orquesta y coro se ensamblaron para ofrecer una selección del oratorio "El Mesías", de Georg Friedrich Händel, al que se sumó el Coro de la Catedral Evangélica, en la interpretación de "Hallelujah". El concierto finalizó con la conmovedora "Noche de Paz", de Franz Grüber. Mirta Bustamante, directora

de la Escuela de Música, señaló que el homenaje a los profesores de la provincia de Curicó fue una forma de culminar el proyecto educativo a cargo del IIDE. "Los académicos de estos establecimientos educacionales, numerosos miembros de la comunidad evangélica y público general conformaron una nueva e interesante audiencia, que mostró una recepción extraordinaria con nuestros elencos", indicó Bustamante, al referirse a la composición del público que asistió a la presentación musical.

CELEBRACIÓN DE NAVIDAD

Coro de Niños cautivó a Población Faustino González

Una calurosa acogida tuvo entre los habitantes de la Población Faustino González, el concierto que el Coro de Niños de la Universidad de Talca, ofreció el 16 de diciembre en la capilla de este populoso barrio talquino.

El concierto contó con la presencia de autoridades del sector y de la ciudad y transformó el caluroso atardecer en una cautivadora experiencia musical para los asistentes y también para los 33 niños integrantes del coro, quienes recibieron la retribución del público.

"Tradicionalmente hemos hecho conciertos en iglesias del centro de Talca, pero en esta ocasión, en parte debido al terremoto, recibimos la invitación a presentarnos en la población Faustino González, con un resultado maravilloso",

contó Mirta Bustamante, directora del Coro de Niños y de la Escuela de Música de nuestra Casa de Estudios. De acuerdo a lo expresado por los vecinos, actividades como ésta sirven para preservar la tradición de conmemorar con emoción el nacimiento de Jesús, para mantener el espíritu de la Navidad. Ante este entusiasmo, Bustamante relató que el coro, que está por cumplir 20 años, "re-



cibe invitaciones de varios sectores y comunas, pero no podemos ir a todas ellas, porque los niños están inmersos en sus actividades de finalización de año. Algunos están terminando el colegio, otros están en sus paseos de curso", detalló.

TRADICIONAL ACTIVIDAD DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

Especial significado tuvo el Tren Navideño 2010



El Viejo Pascuero pidió algunos deseos y se cumplieron. Para felicidad no sólo suya, sino de los habitantes del ramal Talca - Constitución, presidió el vigésimo "Tren de Navidad", que nuestra Universidad organiza cada año para llevar alegría a los habitantes del emblemático recorrido. Razones suficientes para que el extenso viaje por el ramal tuviera mayor significado y fuera más emotivo el encuentro del Viejo Pascuero con los

niños, que esperaron su paso por las 10 estaciones entre Talca y Constitución, enlazadas por la línea férrea y el río Maule.

El Tren de Navidad es un evento que desde 1990 organiza la Dirección de Extensión de nuestra Casa de Estudios, para llevar un saludo afectuoso y solidario en estas fechas, a los habitantes de los lejanos sectores del último ramal de trocha angosta de nuestro país, especialmente a sus niños.

RESPONSABILIDAD SOCIAL

Estudiantes potencian valor del servicio comunitario



A la jornada asistieron representantes de las instituciones que se vincularon con la Universidad de Talca a través del módulo de Responsabilidad Social.

Con la asistencia de representantes de diversas instituciones públicas y privadas, se

Fundamental (PFF) y consistió en la colaboración de estudiantes de todas las carreras de la Universidad de

servicio" con la comunidad. Los estudiantes conocen la institución asignada durante el semestre y luego preparan su intervención, como aporte desde su disciplina", explicó Kamila Araya, alumna de Psicología, a cargo de la organización de la actividad, junto con Masiel Arenas y Viviana Dumont. Manuel Ardiles fue el académico a cargo del módulo durante el segundo semestre.

DERECHOS FUNDAMENTALES
La estudiante de Derecho, Gisela Cofre, fue parte del

equipo que colaboró con el Centro de Distribución y Tránsito del SENAME, llamado "Los Silos". "Teníamos que desarrollar con los jóvenes conciencia sobre sus derechos fundamentales y trabajamos con ellos tanto derechos como deberes", relató. Gisela expuso su experiencia ante los representantes de las organizaciones que se vincularon con la Universidad, en el auditorio de la escuela de Kinesología. "Nosotras íbamos preparadas para que nos rechazaran, entre otras cosas, porque tenemos edad parecida. Pero la acogida fue muy buena y nosotras también nos sentimos

cómodas. Nos escucharon y aprendieron varias cosas, a respetarse, a ser más tolerantes. Nosotros también aprendimos de ellos, de sus vivencias y experiencias de vida", sostuvo.

VIDA SALUDABLE
A San Clemente viajó un equipo de la carrera de Kinesología con la tarea de desarrollar talleres con niños de séptimo básico. "Somos un colegio que desde hace varios años estamos en un proyecto EGO (del Ministerio de Salud) y, ahora, en la Universidad, nos apoyaron con actividades para tener una vida más sana, con actividades, ejercicios", contó María Elena González, directora del colegio Paula Montal, de dicha comuna. También les enseñaron a difundir estas prácticas en la casa, transformándose en monitores. Todo ello permitió que los estudiantes mejoraron su autoestima. "Aprendieron a considerarse bien como persona, partiendo de la base de que, si me cuido bien, comiendo alimentos sanos, me podré desarrollar mejor como persona. Fue entretenido, porque ellos se sintieron partícipes de la actividad, quedaron encantados con las niñas", señaló González.

Con el aporte de las competencias propias de su carrera, alumnos que participan en el módulo Responsabilidad Social se involucraron durante un semestre con la comunidad.

realizó la jornada de finalización del módulo de Responsabilidad Social, que fue ejecutado durante el segundo semestre. El curso forma parte del Programa de Formación

Talca con instituciones como escuelas, agrupaciones de microempresarios, pequeños agricultores, adultos mayores, etc. "Se trabaja con la metodología "Aprendizaje

ESTRATEGIA DE TRABAJO EN RED

Centro de la Competitividad del Maule se vincula con instituto vasco

Nuevos pasos, esta vez en el País Vasco, dio el Centro de Competitividad del Maule (CCMaule), en su objetivo de incorporarse a

CCMaule, Jorge Navarrete, y los consejeros Raúl Palacios y Mario Fuenzalida, se reunieron en Bilbao y San Sebastián con los

"Sostuvimos una reunión de tres horas para analizar temas de competitividad regional y encadenamientos productivos. Además, se prospectó la

el CCMaule, que permitirá formalizar las relaciones entre ambas entidades. Además, resaltó el interés de los consejeros regionales de fortalecer vínculos con Orkestra y realizar cursos formativos y de perfeccionamiento con la entidad vasca, sobre temáticas relacionadas con el ámbito de la competitividad territorial y el desarrollo regional. Existe también la intención de realizar un trabajo conjunto referente a estudios de clúster y encadenamientos empresariales, además de materias de desarrollo territorial e innovación.

Jorge Navarrete recordó que la Universidad de Talca ya firmó un convenio que oficializa lazos entre el CCMaule y el Instituto de Competitividad de Uruguay y la misma relación existe con INCAE Business School, la escuela de negocios con sede en Nicaragua y Costa Rica, también de la Red de Harvard. Estos pasos, a su juicio, favorecen la incorporación a las "ligas mayores" de entidades que abordan la competitividad empresarial y territorial en el mundo.

Gestiones fueron realizadas por la entidad durante visita al País Vasco, que incluyó a dos miembros del Consejo Regional del Maule en la delegación.

la Red de Competitividad de Harvard. Los contactos se realizaron con el Instituto Vasco de Competitividad Orkestra, como parte de una visita en la que también participaron miembros del Consejo Regional del Maule. En el contexto de esta misión, el director del

representantes del instituto Ibón de Gil de San Vicente y María José Aranguren. El propósito era conocer la experiencia de esta entidad como referente mundial en materia de competitividad y avanzar hacia una alianza de trabajo conjunto, según explicó Navarrete.

conveniencia de construir y fortalecer vínculos entre el CCMaule y nuestra región con dicho instituto", precisó. Entre las principales conclusiones del encuentro, Navarrete destacó que Orkestra analizará este mes una propuesta de memorándum y acuerdo con

APOYO A RECUPERACIÓN POST TERREMOTO

Alemania financia equipamiento tecnológico de la UTALCA



El gobierno de Alemania, aprobó un aporte en equipamiento científico y tecnológico para nuestra Universidad que supera los 320 millones de pesos, y que servirá para recuperar y actualizar el que resultará dañados o destruidos el 27 de febrero.

Alemania de Intercambio Académico (DAAD), entre octubre y diciembre, cuando se aprobó el financiamiento de 40 de los 42 equipos solicitados. Los beneficiados con este aporte serán los laboratorios de Biología Vegetal y Biotecnología, la Facultad de Ciencias Agrarias, el Centro

de equipos, que tuvo como respuesta la aceptación de financiamiento, con la condición de que todos los equipos debían ser alemanes y de proveedores de ese país. "Fue una tarea compleja y de

documentos, con todo el equipamiento cotizado", explicó Iván Palomo, director de Investigación. La respuesta llegó a través de Katja Brachmann, encargada del DAAD: La aprobación de un aporte de 508 mil euros para la adquisición de 40 de los 42 instrumentos solicitados. "Su aporte en gestión y colaboración resultó decisivo", reconoció Palomo.

Destaca, entre todos, un "microscopio confocal", un instrumento que usa anticuerpos marcados con fluorocromo y emite una señal que puede ser observada por el microscopio. Así, puede realizarse un rastreo de la célula e identificar la ubicación de los compuestos químicos.

Aporte de más de 500 mil euros permitirá recuperar instrumentos dañados o destruidos por el sismo, además de reemplazar algunos de ellos por otros más modernos. Tal es el caso del nuevo microscopio confocal, que recibirá el Instituto de Biología Vegetal y Biotecnología.

La gestión forma parte del "Fondo de Investigación Tecnológica", creado para las universidades chilenas afectadas por el terremoto, y se realizó desde la Dirección de Investigación, con el apoyo la oficina del Servicio

de Geomática, la Facultad de Ingeniería y la Facultad de Ciencias de la Salud.

POSTULACIÓN
La primera etapa se cumplió con el envío a Alemania de una solicitud con el listado

extensa gestión. Instauramos una estrategia de trabajo, conseguimos los listados de empresas alemanas, se contrató a una persona que hizo seguimiento a las cotizaciones. Finalmente, pudimos elaborar un segundo

SALTO CUALITATIVO
Varios de los recursos tecnológicos que se incluyeron en la postulación corresponden a reposición de pérdidas provocadas por el terremoto. Pero además, la Universidad logró que algunos de ellos fueran reemplazados por otros más modernos.

ARRIBO A LA UTALCA
A través de Katja Brachmann, el DAAD encargó las compras a una empresa externa instalada en Alemania, para que la Universidad realice posteriormente el proceso de importación. El valioso aporte estará en Chile durante el primer semestre del próximo año.

TALLERES DE RESILIENCIA

Psicología y Explora en ayuda de estudiantes de Constitución

Una positiva evaluación tuvieron los talleres de resiliencia que por tres meses impulsó la carrera de Psicología en conjunto con el Programa Explora-CONICYT, en beneficio de estudiantes de sexto, séptimo y octavo de la Escuela Nueva Bilbao de Constitución. Los talleres se desarrollaron a partir de octubre con el objetivo de que niños, profesores y estudiantes pudieran reflexionar respecto al terremoto que azotó con tsunami la zona costera, tras el terremoto del 27 de febrero.

Las actividades finalizaron el viernes 17 de diciembre con una visita al Campus Talca de un numeroso grupo de alumnos del establecimiento, organizada por la Escuela de Psicología.

"En estos encuentros los alumnos pudieron remover aprensiones y descubrir el origen de sus sentimientos, tomando en cuenta que muchos de ellos perdieron familiares y sus casas. Fue muy positiva la realización de estos talleres, ya que se puede ver en ellos la tranquilidad de haber sacado

Positivos resultados arrojó esta experiencia que permitió a miembros de la comunidad educativa de la Escuela "Nueva Bilbao", volver a tener una vida normal.

algo positivo entre tanto desastre. Pudieron asumir de buena forma lo sucedido", explicó la coordinadora de los Talleres de Resiliencia, Doris Méndez. Los alumnos concordaron en lo positivo que resultaron estas

intervenciones, pues pudieron expresar sus sentimientos ante sus compañeros, de manera sana y sin burlas. Además agradecieron la visita a nuestra Universidad y se mostraron impresionados tras recorrer el Campus. La jefa de Unidad Técnica del Colegio Nueva Bilbao



Teresa Marín, comentó que los cambios en las actitudes de los niños fueron inmediatos. "Las salas de clases se mantienen más tranquilas, ya que muchos de ellos desataban su rabia y descontrol dentro de las aulas como medida de escape, pero

ahora es todo mejor", relató. La primera etapa de estos talleres culminaron con la entrega de diplomas a los alumnos en el auditorio de la Escuela de Tecnología Médica de nuestra Casa de Estudios.

En la ocasión, la coordinadora del proyecto indicó que se están planificando más intervenciones para el próximo año, con el fin de mantener una cercanía constante con los alumnos.



ORGANIZADO POR FEDEUT

Foro abordó realidad de trabajadores de temporada

“Construyendo futuro” se denomina el movimiento ciudadano que se propusieron levantar la FEDEUT-Talca, la organización “Laboristas” y la Asociación Nacional de la Mujer Rural e Indígena (ANAMURI), con el fin de generar instancias de diálogo entre los sectores público y privado para mejorar las condiciones laborales de los trabajadores agrícolas de temporada.

Representantes de distintos sectores sociales y políticos expusieron su visión sobre las condiciones laborales del sector, como parte de un debate en torno a un nuevo estatuto temporero.

La propuesta surgió durante el foro “Nuevo estatuto temporero: ¿un trabajo digno?”, que se desarrolló el 16 de

diciembre en el auditorio de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE), organizado por la Federación de Estudiantes de la Universidad de Talca, FEDEUT.

“Queremos hacer una organización que vincule a los universitarios con los trabajadores de manera directa y que ellos puedan aportar sus conocimientos y colaborar en el desarrollo de estos trabajadores”, explicó el coordinador de la organiza-

ción universitaria “Laboristas”, Nicolás Zapata.

Los invitados expusieron su visión sobre los trabajadores



agrícolas de temporada, el marco legal que los rodea, las problemáticas que los afectan y presentaron propuestas para un mejoramiento de calidad de este sector de trabajadores chilenos.

SENADORA RINCÓN

La senadora por Maule Sur, Ximena Rincón (DC), abrió el debate respecto al nuevo estatuto y mejoramiento de las condiciones laborales. “Se debe establecer, de todas formas, el estatuto temporero para mejorar y regular las condiciones de remuneración, higiene, seguridad, contratacio-

nes y todo lo que rodee el tema que es tan importante sobre todo en la Región del Maule”, planteó la senadora.

El asesor del Subsecretario del Trabajo, Stephan Jarpa, destacó la importancia de realizar estos debates e indicó que “la mesa de diálogo agrícola nacional y la sub-mesa agrícola frutícola, enfocada al mundo del trabajo, hoy está teniendo resultados que pasan por las mejoras en cuanto a condiciones laborales, protección social

y resguardo a sus condiciones laborales”.

Los compromisos de “Laboristas” y ANAMURI apuntan a que al 25 de enero del 2011 esté formada la directiva del movimiento ciudadano “Construyendo futuro”, con estatutos de la organización y un plan de trabajo. Zapata hizo un llamado a acercarse y participar en esta organización, colaborando con mejorar las condiciones de éstos trabajadores.

CAMPUS CURICÓ

Ingeniería en Construcción es número uno en fútbol

El equipo “Real Bañil”, de Ingeniería en Construcción, se coronó campeón del Torneo de Fútbol Interescuelas del segundo semestre, organizado el Programa de Deportes de nuestra Casa de Estudios, y en el que participaron ocho elencos de todas las carreras del Campus Curicó. El partido final se decidió por

participación deportiva durante el semestre, según explicó el coordinador de Deportes, Luis Barra.

El docente señaló que el torneo de futbolito varones, en el que intervienen 12 cuadros, se encuentra en la etapa de clasificación para determinar los cuatro equipos que irán por el título, en la serie varones.

Una entusiasta participación estudiantil registró el Torneo Interescuelas, disputado en el segundo semestre, en el Campus Curicó. Cerca de 500 alumnos de las distintas carreras de la Facultad de Ingeniería aportaron talento y esfuerzo en actividades deportivas.

tres goles a cero a favor de Real Bañil sobre “Los Engrifados”, de Ingeniería Mecánica, con goles anotados por Felipe salinas (2) y Cristián Hernández (1). Con este resultado, los Ingenieros en Construcción sumaron mil puntos, los que les servirán en la elección de la carrera de la Facultad de Ingeniería con mayor

Informó también la fase de finales está programada para los días miércoles 22 y jueves 23 de diciembre, desde las 17:00 horas, en la cancha de pasto sintético. Los partidos se realizarán en doble jornada y los ganadores del primer día lucharán por el primer lugar, mientras que los perdedores disputarán el tercer y cuarto puesto.

FUTBOL VARONES Y FUTBOLITO DAMAS

Culminan competencias deportivas Interescuelas

Durante la próxima semana se definirá el campeonato de fútbol varones Interschuelas del Campus Talca, en sus dos series, al igual que el futbolito damas, a cuya final llegaron los equipos de Derecho y Psicología. De acuerdo a la programación de semifinales y finales, en fútbol varones, Serie B, el lunes 20, a las 19:00 horas, se enfrentarán, “Informanchester”, de Ingeniería Informática Empresarial y “Los Quemenean”, de Agronomía. Esta semifinal se jugará en la cancha Calama. El vencedor se medirá el martes 21, a las 18:00 horas, con “Realcólicos”, de



“Los más Suelos”, de Ingeniería Comercial, uno de los finalistas de la serie de Honor, en fútbol.

Kinesiología, que ganó el lunes 13, en definición a penales, a “Iguana Mary”, de Diseño. En el partido de fondo, se efectuará la final de la serie Honor, entre “Los más suelos”, de Ingeniería Comercial, y “Hortaliza Mecánica”, de Agronomía. En futbolito damas, el jueves 23, a las 13:15 horas, en la

cancha de pasto sintético, se enfrentarán por la final “Las Exitosas”, de Derecho, y “Las Verdaderas”, de Psicología. En el Torneo Interschuelas, que organiza el Programa de Deportes y Actividad Física, participaron mil 200 estudiantes del Campus Talca. El actual campeón es Agronomía.